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「元旦寶寶」添喜 粵產房分外忙
「全面二孩」政策實施 生育高峰料7月後到來
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■廣醫三院誕生的符合「全面二孩」政策的元旦寶寶。
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香港文匯報訊據中新社報道，「全面二孩」政策
1日起正式實施。業界人士昨日表示，進入「全面
二孩」時代後，食品、玩具、母嬰醫療、兒童服
飾、家用汽車、教育培訓等母嬰產業將迎來井噴式
發展，母嬰產業的閩台合作也將迎來擴張期。
在福建省福州市，多間福建與台灣聯辦的母嬰商

家已將擴展計劃提上日程，產業鏈成熟、服務業發
達的「台灣經驗」依舊是其主打牌。

月子中心瞄準優質家長
「全面二孩放開，體制內公職人員的生育意願將

得到釋放，這對於母嬰產業來說是天大的利好。」
位於福州荊溪的一間高端月子中心負責人王兆華認

為，教師、公務員、醫護人員等行業將是這輪二孩
生育潮的主要力量，很多月子中心都瞄準了這些優
質家長資源大做文章。
一家月子中心的台方執行長周雅螢說，月子中心

尚屬「台灣引進」的新生產業，如台灣護理資質能
與大陸「職稱」對接清楚並被認可，將大大吸引台
灣技師到大陸發展。
不少台灣幼教機構，亦正積極在台商聚集的福建

佈局。某閩台合辦早教機構負責人認為，二孩家長
多為「80後」、「90後」，對新鮮事物接受能力
強，對科學先進的台灣幼教理念頗有好感；近幾年
間，福州的早教市場已培育成熟，趁此「全面二
孩」政策落地之機，早教行業將有很大商機。

母嬰產業 閩台合作迎擴張期

香港文匯報訊（記者帥誠廣州報道）內地元旦
小長假期間，2016廣東（陳村）國際花卉旅遊文化
節迎來客流高峰。據統計，僅新年首日在廣東佛山
陳村花卉世界舉行的花卉旅遊文化節共計吸引珠三
角各地遊客近4萬人。
據悉，元旦小長假第一天，進入陳村花卉世界園

區的遊客人數遠超出主辦方預期。據統計，日場加
夜場有近4萬人次逗留。慕名而來的廣州遊客陳先
生表示：「趁天氣好，特意過來陳村看看花秀，人
美、花美、景更美。」
作為本次文化節一大亮點，花秀表演的每件花衣

從設計到完成製作，耗時近200小時，而參與表演
的都是受過專業訓練、經驗豐富的職業模特，她們
將穿着10個系列的100套花衣，在花宴自助火鍋的
現場奉上一天兩次的精彩走秀。
陳村花卉世界相關負責人表示，計劃以本屆旅遊

文化節為起點，將花秀按照藝術團模式操作，打造
成陳村的文化產品，在全國開展巡演，向全國乃至
世界推廣陳村的花卉文化品牌。

據主辦方介紹，長達兩個月的活動共分為聖誕—
新年、新年—春節、春節—元宵三個節點時段，每
個時間段都有不同的亮點。

佛山花卉節一天吸客四萬

香港文匯報訊據《廣州日報》報道，1
月1日寓意「一心一意，一生一世」，一
直是新人註冊結婚的「好日子」。然
而，今年廣東廣州元旦註冊結婚首「遇
冷」，不少預約了結婚登記的新人「爽
約」。原來，1月1日起，晚婚假正式取
消。為保住10至30天的晚婚假，許多新
人已在去年的最後幾天搶閘註冊。
前日，廣州多區婚姻登記處表示，有

近一半的預約竟在元旦這天「爽約」
了。據悉，元旦當天有516對新人預約了
辦理結婚登記。

年末八天辦理量超平時整月
據民政部門透露，2015年12月28日至

31日廣州全市辦理結婚登記5,160對，12
月31日全市結婚登記辦理數達1,491對，
多於去年10月10日的「十全十美」婚潮
結婚登記的1,187對，火爆程度超過去年
情人節的810對、中秋節的400對。據了
解，2015年最後8天的結婚辦理量竟超過
平時一個月的總和。
新人小鄭工作的部門共20人，最近1

周有六七人「搶閘」結婚，都是為了
「保住」13天晚婚假。某國企的人事部
門負責人表示：「如果符合規定，一定
要批假。」她表示，將提醒各部門內部
互相協調好，避免出現扎堆休假。某房
地產公司銷售部的負責人說，聽說下屬
為保晚婚假而搶着註冊，她立即規勸：
「要為愛結婚，不要為搶假期結婚。」

香港文匯報訊 據新華社報道，中國鐵路總公司消
息稱，全國鐵路旅客發送量2日有所回落，預計發
送旅客700萬人次，計劃增開旅客列車112列，其中
跨鐵路局間直通中長途旅客列車8列，鐵路局管內
旅客列車104列。鐵路部門還表示，3日將迎來小長
假鐵路客流返程高峰，主要大城市客流量大、出行
時間集中。
1日，全國鐵路發送旅客914.2萬人次，同比增長

10.3%。其中，北京鐵路局發送旅客98.4萬人次，同
比增加11.5萬人次，增長13.2%；上海鐵路局發送旅
客202.1萬人次，同比增加25.8萬人次，增長14.6%；
廣鐵集團發送旅客123萬人次，同比增加6.9萬人次，
增長5.9%。

鐵路今迎客流返程高峰

屠呦呦成果申請新藥 可治紅斑狼瘡

家住廣州白雲區的嚴女士是全面二孩的受益者。夫妻
均非獨生子女的她，前日凌晨2時32分誕下二孩。

「這個政策好，對於想生二孩的，以後都符合政策了，
而且還有充足的假期享受。」嚴女士接受採訪時表示，
她的預產期原本是1月9日，但孩子提前降臨了。「我打
算超生的，但現在就沒問題了。」

超預產期一周
據助產士介紹，當天醫院首個元旦女嬰生完不久，凌
晨2時42分，又有1名女嬰出生。新年第一個清晨，產
房十分忙碌，截至早上6時30分，在廣醫三院產房共順
產7個寶寶，3女4男。
來自四川在廣州打工的鍾女士的二孩成為廣州市第一
人民醫院南沙醫院的跨年寶寶，而二孩的計劃生育「標
籤」也由「政策外」二孩轉為「政策內」二孩。該醫院
產科主任唐蔚介紹，32歲的鍾女士已經超過預產期一
周。家屬十分擔心寶寶元旦前到來，還曾向請醫生請
求，如寶寶元旦前出生，能否將出生時間寫在元旦後。
這一請求，遭醫生拒絕。幸運的是，孩子在1日凌晨零
時56分出生，成功「闖關」。

免繳8萬元罰款
《新快報》報道說，32歲的楊女士和40歲的李女士先

後於前日凌晨在廣州暨南大學附屬第一醫院產科誕下
「二孩」。據悉，楊女士已經有一子，她特別想家庭擁
有兩個孩子，便準備了一筆社會撫養費，決心將二孩生
下來。如今孩子在元旦當日出生，跨年成功，替夫婦倆
省下了約8萬社會撫養費。
「從零時至下午5時，省婦幼保健院番禺院區一共有9
個孩子出生，越秀院區有6個孩子出生。」前日，廣東
省婦幼保健院相關負責人透露，一天內，一共有15名
「元旦寶寶」出生，忙壞了醫務人員。
「很忙碌，大家都在陪家人過節，我們卻要時時守在
產婦身邊，孩子一聲啼哭，就是我們最好的節日禮
物。」邱保華說，這個元旦似乎比平時還要忙一些。

香港文匯報訊 「全面二孩」政策前日在內
地全面實施，這使得符合政策首批出生的「幸
運二孩」備受關注。《南方都市報》報道，作
為廣東省放開「全面二孩」的首日，2016年
新年元旦出生的寶寶們有了更多的紀念意義。
元旦當日，僅廣東省婦幼保健院一日之內便有
15個寶寶出生。這些「元旦寶寶」的誕生也
讓醫院產科的醫護人員們在新年的第一個清晨
異常忙碌。據廣州暨南大學附屬第一醫院產科
護士長邱保華預計，醫院產科就診高峰會在今
年7月後到來。

香港文匯報訊據《北京青年報》報道，諾貝爾醫學
獎獲得者屠呦呦的研究成果24年後申請新藥，其研究
成果雙氫青蒿素片首次申請增加新適應症，可用於治
療紅斑狼瘡，日前已提交國家食藥監總局等待審批。

首次申請增加適應症
近日，中國中醫科學院中藥研究所提出雙氫青蒿素

片增加適應症的新藥申請。北京市食藥監局消息指，
該申請已順利通過北京市食藥監局的初審，目前已轉
交至國家食藥監總局等待進一步的審批。據悉，這是
自1992年雙氫青蒿素被批准為一類新藥後，首次申請
增加新適應症。
據了解，1992年，雙氫青蒿素被批准為一類新藥

後，屠呦呦開始重點研究青蒿素對自身免疫性疾病的
治療。在研究中發現，雙氫青蒿素片對紅斑狼瘡的治

療也有明顯效果。
據屠呦呦唯一的博士生、首都醫科大學中醫藥學院

王滿元表示，早在2004年，屠教授就拿到了關於雙氫
青蒿素片增加適應症的藥物臨床研究批件，「但經費
問題使這次臨床研究遲遲未能開展起來。沒有臨床研
究報告，就無法進行新藥或者新增適應症的申請。」
2011年，屠教授獲拉斯克獎，雙氫青蒿素也隨之重新
獲得關注。「遺憾的是，當時申請的藥物臨床研究批
件已經過期了。」王滿元說。
據悉，北京市食藥監局藥品註冊處已完成對該申

請原始材料的形式審查，并於審查當日下午移送至
北京市藥品審評中心進行技術審評。目前已交至國
家食藥監總局，等待進一步的審批。國家食藥監總
局表示，該申請符合新藥特殊審批程序要求，將加
速其審批流程。

香港文匯報訊據中新社報道，冰天雪地的北方地區
近年來冬季旅遊日漸升溫，也帶火了一系列相關產業
的發展。昨日開幕的2016中國（長春）國際冰雪產業
博覽會（簡稱雪博會），就吸引全球327類品牌爭享
「冰雪經濟蛋糕」。冰冷的中國北方憑藉天然的冰雪
資源正在「熱起來」。

冰雪用品裝備齊聚
冰雪旅遊資源豐富的吉林省長春市是中國最早舉辦

冰雪節的大城市之一，雪博會向來受業界客商的重
視。在長春國際會展中心，小到滑雪鏡、滑雪板、雪
地服飾，大到製雪機、雪地摩托等各式冰雪用品、冰
雪高端裝備齊聚，吸引中外玩雪客、冰雪旅遊景區採
購人士前來選購。
雪博會上不乏來自廣州、重慶、上海等南方地區的

展商，展銷滑雪鏡的廣州展商蕭學化就是其中之一。
「之前滑雪鏡主要是做美國、意大利等國外的生意，
這幾年中國的冰雪產業發展很快，內地市場需求大幅
提升。」他說。
據不完全統計，目前有30餘個城市在競相開展
各具特色的冰雪節慶活動吸引遊人。以老牌冰雪旅
遊城市長春為例，今年一口氣公佈了雪雕大賽、冬
泳大會、冰雪大集等160餘項冰雪活動，引得遊人
激增。
正與朋友在長春賞雪的印度遊客瑞娜·辛對當地完善
的旅遊設施和風土人情讚不絕口：「我們曾到過歐洲
和北美旅行，中國冬天的景色、人文是與眾不同的，
同樣讓人印象深刻。」
長春蓮花山滑雪場業務經理劉春雪介紹，這個當地

最大的綜合性滑雪場日均接待中外遊客數量現已突破
千人，臨近春節數字還會成倍遞增。

長春雪博會帶旺「冰雪經濟」

香港文匯報訊據新華社報道，內地近日推出智能電視
操作系統的官方標準——TVOS2.0。這或將結束目前智
能電視操作系統「各自為政」的局面。
今後，內地各廣電網絡公司和網際網路集成公共平

台，以及廣電智能終端產業聯盟將按國家新聞出版廣電
總局、工業和信息化部的要求進行應用部署。目前，
TVOS2.0首批確定在上海、江蘇、湖南、陝西4個試點
省市安裝。
該標準由國家新聞出版廣電總局科技司、工業和
信息化部電子信息司共同發佈，研發基礎來自華為
MediaOS和阿里巴巴YunOS，擁有華為、阿里、中

興、湖南廣電等60多家成員單位。系統內置了智慧
家庭服務、媒體網關、智能人機交互、大數據採集
等軟件功能模塊，並搭載了視頻通信、電視遊戲等
增值業務。
工業和信息化部電子信息司副司長喬躍山說，中國已

經成為全球最大的彩電製造、消費和出口國，但是智能
電視芯片操作系統被國外企業壟斷，核心技術受制於
人，難以支撐產業可持續發展。
國家新聞出版廣電總局科技司司長王效傑說，經過一

年多協同攻關推出的TVOS2.0系統，具有安全性高、
開放性好、融合性強等顯著特徵。

智能電視操作系統官方標準推出

■屠呦呦正在做實驗。其研究成果近日已申請新藥，用
於治療紅斑狼瘡。 資料圖片

■■花秀表演現場模特身穿花衣花秀表演現場模特身穿花衣。。 本報廣州傳真本報廣州傳真

■鐵路料今日迎來返程高峰。圖為元旦當日，山西太
原，民眾準備乘車出行。 資料圖片

■智能電視不斷普及，操作系統亟需出台統一標
準。圖為內地民眾在選購智能電視。 資料圖片

■「全面二孩」政策實施後，醫院產科生育高峰預計會在今年7月後到來。 資料圖片


